

一セツツ二〇一八年 賞作に關する集

《一般成人の部》最優秀賞

祖父の本棚

的場大地

祖父が亡くなつた。

今年の四月の事だつた。まだ、うつすらと寒さが残る朝、突然、発作を起こし倒れ入院した。二日後に意識が戻つた。意識が戻つてから祖父は、まわらない舌でしきりに家に帰りたい、帰りたいと言うので私達家族は困つた。

それから一週間もしない内に祖父は再び発作を起こし、意識を失つた。今度は一度も目を見まさず、そのまま息を引きとつた。昔から私にとって祖父は怖い人だった。畑仕事で真っ黒の肌。よく通る大きな声。我が強くあけすけにズバズバと物言う性格。私含め家族全員と正反対だった。

そんな祖父は、頻繁に父や祖母と些細な事で言い合い怒鳴り合つていた。そして決まって「家から出ていけ」と言つた。私はそれが嫌で嫌でたまらなかつた。だから私は、大学は実家を出て地方に進学した。そして就職のため一時的に実家に身を寄せていた時に祖父は亡くなつた。

私は読書をする内に、私が幼い頃、祖父に本を読むために本

屋や図書館に連れて行つてもらつた事を思い出した。
私は、以前から怖いと感じていた祖父を読書を通じ、祖父が見てきたもの、感じた事を少しがらなぞる事でずっと身近に感じた。その時私は改めて祖父が亡くなつた事を自覺し泣いた。

屋や図書館に連れて行つてもらつた事を思い出した。

私は、以前から怖いと感じていた祖父を読書を通じ、祖父が見てきたもの、感じた事を少しがらなぞる事でずっと身近に感じた。その時私は改めて祖父が亡くなつた事を自覺し泣いた。

私は読書とは対話する事だと思ふ。様々な時代、地域の人、全く自分と違う世界、思考に繋がる事ができる。それは著者や読者との間のみならず、読者間同士でも伝え合い、繋がつていただける事だと思う。私は今日も読書で新しい事を学び気付き、それを繋がつていきたい。

《一般成人の部》優秀賞

海星高等学校

二年

人を育てる読書

横山晃大

読書をすると、人はどうなるでしょうか。楽しんだり、納得したり、知らなかつたことを知つたりするのは、副次的効果に過ぎないと私は考えています。

では、読書をすると、人はどうなるのか?成長です。人は、本を読めば読むほど、育つてゆくと思うのです。無論、肉体の成長ではなく、心の成長です。

たとえば、小説を読むとき、私は登場人物にだけ行えるわけではありません。現実に存在する人にも、私達は「感情移入」できます。

小説のように文字を読み取る代わりに、相手の顔から、動きから、しぐさから、声色から、私達は相手の心を読み取る事が出来ます。無論細かな心情まで読めるようになるのは難しいですが、それでも相手が、今どういう気持ちでいるかわかるようになります。

文面から察し、そして彼らへと「感情移入」します。会つた事も話した事も無い相手の心を察し、時に怒り、感動し、悲しむ。そうする事で私達は、より物語

するとどうなるかといえば、

つい最近、私は小説を読み、
そして書くことで、それをよう
やく理解できました。

思っています。

に考える事で、相手のことを考えて行動する事が出来るからです。人に優しくなるというのは、心が成長している証ではないでしょうか。いわば、情緒力

昨今、インターネットは普及しました。連絡手段も発達し、技術は先鋭化していき、私達は不自由を感じることはほぼありません。

会で、効率ばかりを求めて、私達は大事な心の成長を置き去りにしてしまってはいないでしょ
うか。私自身、大事にしてきたかと聞かれれば、そうではないと答えるでしょう。私も、現代に生まれた人間の一人でしかな

だからこそ、私達は一度立ち返るべきなのかもしれません。本を読み、人の心を思い、感じれる力を養わなければならぬのも。しかもそれは、強制ではなく、自分から本を読みたいと思うことが大事なのです。

自分から手を貸して人の心に触れ、そして本当の人の心にもまたより添えるようになる。今の人間に必要なのは、更なる技術でもなんでもない。読書の機会だったのです。

《一般成人の部》優秀賞

和の讀書法 亡父が誘った「愛讀新ジヤンル」

谷篤

蔵書約七百冊の熟読に挑戦することを決めたのは、昨年八月だった。二十二年前に他界した父の愛蔵品だ。私が会社で定年を迎える時間にゆとりが生まれたのを機に、遺品整理を始めた。

「遅過ぎるよ」と苦笑する面影を想像し後ろめたさを抱きつつ、書物の確認と片付けに取り掛かった。その中で約五百冊を占める推理小説が、私の新しい読書ジャンルと読書法の発見に

道を開いてくれた。

宣伝文句に据える裏表紙の言葉
手に取つて謎解きの難しさを
宣伝文句に据える裏表紙の言葉
に引き込まれた。さらに、「常
にあなたに楽しい憩いと安らぎ
を贈り、明日の創造の糧となり

発行年は昭和五十年代前半から約十年間に集中している。父が地方公務員を退職し第二の職場に勤めていた時期と符合する。自分だけの世界に入つての耽読はバス通勤の時間を利用したオアシスだった。

私が読み始めて戸惑つたことがある。活字の小ささだ。最も

中三に進級したばかりのある日、担任のK先生が「君たちは

本一冊だけ持参して無人島に行け、て言われたら何を持つて

一般成人の部 優秀賞

忘れ得ぬK先生

谷口訓子

人生最高最良の伴侶となるよう、心を込めて編集しました」というたう出版社の心意気を読者へ直球で投げ込んでくる。父が実感した読書の妙味を息子が同じように共有することも一つの

た。読書本来の楽しさを四十年
前的小説から授けられたのは父
に感謝すべきと、ふつと思つた。
ストーリー以外でも、登場人
物などの言葉から当時の時代を
再発見できる面白さがある。古
書ならではの特色だ。例えば
「被害者の年齢はまだ不詳だが、
六十歳過ぎの老婆と見られる」

シートの多さ。二十冊ほどにそのまま残り、しおり代わりに使われていた。四十年前のレシートの購入日・金額・書店名が色あせなくつきりと残っている。通い慣れた町の本屋さんへの親しみぶりが伝わる。あと残った四百冊が書棚で自分の出番を今かと待っている。

人は本を書き、本は人を育てます。そしてより良い本が書かれ、より良い本はより良い人を育てる。本はそうして循環し、読書という文化もまた、そうして洗練されるのです。

古い五十一年発行の推理小説で、一ページ当たり千百四字詰め込められている。その十年後の一単行本は七百九十二字。最近購入した文庫本は六百六十三字とぐつと縮小してきた。読みやすくなっていく歩みを追える。しかし、細かな活字配列はす

という刑事の言葉。昭和五十年代での女性の平均寿命は七十年代後半だった。昨年の八十七歳とは約十歳の隔たり。人々の意識の中でも六十歳を超えるれば老人と見るのが普通だったようだ。気候に関する表現でも今昔の感を抱く。「七月の最後の

という刑事の言葉。昭和五十年

く?」と問うた。「一握の砂」「赤毛のアン」「シャーロック・ホームズ」……と、皆口々に答え、室長に片想い中の私は『ハイネ詩集』と答えた。「先生は理科の教師やから『昆虫記』でしょ」と生徒が問うたところ、「僕は国木田独歩の『武蔵野』を持参します」と。『エツ、ドッポ? 誰それ?』誰も知らない作者だった。「僕はこの作品に出会った時の感動を忘れません。君たちには少し難しいかもしれんけど、いつか必ず読んで下さい」帰宅して本棚にあったそれは短い作品であった。が、私は失望した。漢字ばかりで景色のことをごちやごちや言うて、心ひかれへんなあーというのが正直な感想であった。

ご家族や職員一同が、もうすぐ退院つて、嘘をついていたのです。が、我々の祈りでもあつたのです。」と男泣きしながらM先生は説明された。高校入試を終えて、また『武蔵野』を紐解いた。やつぱり面白くなかった。52名の出席をとりながら逝った先生に申し訳なくて、自分に腹を立ててよけいに泣いた。

高三の現国の教科書に『武蔵野』の一部が載っていた。教師は38歳で夭折した独歩の略歴、他の作品、当時の武蔵野を説明し、「今から各自大きな声で三回読め」とだけ言つて授業は一語丁寧に音読した。「栢の類考」だから黄葉する。黄葉するから落葉する。時雨がささやく。雨が叫ぶ。」流麗な、漢文調の文章が心地よく耳に響いた。時雨や風を擬人法で表現することに

よつて自然が身近なものになつた。『鳥の羽音、轟る声。風のそよぐ、鳴る、うそぶく、叫ぶ声。』体言止めから、力強さ、歯切れの良さが伝わり、余韻・余情をかもし出してくれる。この短い作品には武蔵野をとりまく自然と中に居る人間をあます所なく描写されている。この作品を理解するには『林の奥に座して四顧し、傾聴し、睇視し、默想する』ことのできる目と耳と心を持たねばならない。中学生ではほどだい無理なことだった。私も大人になつて、鈴鹿の山々や三滝川に毎日違つた表情があることを知つた。

思えばK先生は四季折々の花や雪の結晶を見せてくれ、自然と共に生きておられたのだ。私にとってK先生は忘れ得ぬ人であり、「武蔵野」は忘れ得ぬ大切な一冊となつた。

本を取り出して破つたりかじつたりした。そのせいで今、その本には、テープが何か所もはつてある。

三歳になつた頃、『水の生物』という図鑑を読んでいた。この本は僕に大きな影響を与えた。僕は特に貝のページが好きで、貝を收集して標本を作つたり、博物館や水族館の学芸員さんと出会うきつかけになつた。また、カタカナや漢字を覚えることや英語に関心をもつきつかけになつた。この本は、六年間読み続けたことで手垢にまみれ、すり切れてしまつた。

十歳頃には『化石図鑑』という本を読んでいた。僕はこの本を読んで、三重県立博物館や名古屋市立博物館に行き、化石を見た。古代の生物の化石を見たことで、自分で化石を掘つてみたいと思い、専門家の人と知多半島へ行つた。いくつかの断層へ行き、化石を掘つた。ウニや貝など様々な化石があつたが、本に載つていたものと同じ化石は、一つだけだつた。

十二歳になつた頃には、小説を読み始めた。イギリスのJ·K·ローリングが書いた、『ハリー・ポッターワン』シリーズの作品が特に好きで、何度も読んだ。『三国志』や『光陰伝』などの歴史小説も読んだ。小説は、幼い頃から読んでいた図鑑と違つて、

作者の考え方などが登場人物の性格に反映されているところがある面白く感じるところがあつた。

十四歳の今は、『宇宙に命はあるのか』という本を読んでいる。宇宙探査について書かれた本だ。この本は、NASAの火星探査機の開発を行つてゐる人が書いている。僕は特に地球外生命体に興味をもつた。地球外生命体を探す計画には、誰でもできるSETIというものがあたり、やつてみようと思うきっかけになつた。

僕は一つの本に熱中すると、まるで何かがとりついたように読書に没頭する。今までは、図鑑や専門書などを多く読んでいたが、今は文学作品も少しは読んでいる。

僕にとつて読書とは、空気だ。図書館や書店に行くと、いつも本を手にとつて、時間を忘れて読んでしまう。本を買うときや借りるときも、どれにするか迷つてしまい、決めるのに時間がかかるてしまう。家にいよいよが学校にいようが暇さえあれば手にとつて読んでしまう。本は、なくとも死にはしないが、生きている気がしないと思う。本は僕に知識を授けるときもある。時には、人間として必要なことを教えてくれたりもする。自分では考えられないよう

『中学生の部』最優秀賞 読書は僕の無限

三滝中学校

岡島唯希

やから、お見舞いに来なくて良
いっておっしゃつてる」と臨
時担任M先生が言うので、私
たちは手紙と千羽鶴を託しただ
けだった。ところが二月末、緊
急の朝会で校長からK先生が亡
くなられたことを知らされた。
「事故後ずっと意識不明やつた。
時々うわ言で生後三ヶ月の坊や
の名と、B組52名の生徒を出席
順に点呼していたらしい。お前
たちを動搖させてはあかん、と

『中学生の部』 最優秀 読書は僕の無

限の宇宙 賞

三滝中学校 三年

岡島唯希

へ行き、化石を掘つた。ウニや貝など様々な化石があつたが、本に載っていたものと同じ化石は、一つだけだつた。

十二歳になつた頃には、小説を読み始めた。イギリスのJ・K・ローリングが書いた、『ハリー・ポッター』シリーズの作品が特に好きで、何度も読んだ。『三国志』や『光陰伝』などの歴史小説も読んだ。小説は、幼い頃から読んでいた図鑑と違つて、

きや借りるときも、どれにするか迷つてしまい、決めるのに時間がかかるってしまう。家にいようが学校にいようが暇さえあれば手にとつて読んでしまう。本は、なくとも死にはしないが、生きている気がしないと思う。本は僕に知識を授けるときもある。時には、人間として必要なことを教えてくれたりもする。自分では考えられないよう

な新しい見方を示してくれるこ
ともある。つまり、本は無限大
の可能性を秘めている。僕はこ

れからも読書というものを大切
にし、楽しみたいと思う。

《中学生の部》優秀賞

私と本

港中学校 一年

吉田菜月

私は読書好きの友達に影響され
て読書に興味を持つようにな
った。小学校中学年の頃は読
書をする時間があつたのにだら
だらしていた。しかし、小学校
六年生のときに友達と同じクラ
スになり、その読書愛に驚かさ
れた。いい刺激になつた。それ
からいろいろな人におすすめの
本を聞いたりと、読書の世界に
のめり込んでいった。今年、私
は「一年間で本を八十五冊読む」
という大きな目標を立てた。そ
して、物語だけでなく、説明文
にも少しづつ慣れていくとも
思った。

私はスマートフォンを持つて
いない。周りの友達がスマート
フォンを持ち始めているので少
しあせっていた。
最近、「活字離れ」とよく聞く。
幼少期からテレビやスマート
フォンを使っていると起こるら

しい。そして近年、小中学生だけではなく、大人でも読書をする
人が減つてることを知つてい
る。みんなオンラインチャット
やオンラインゲーム、動画など
にのめり込んでいるのだろう。
結局私は、いくら友達が持つ
ていても、スマートフォンはま
だいらないという結論にたどり
ついた。もちろん、スマートフォ
ンは便利だし、情報も簡単に手
に入るが、実際、本の方が正確
な情報を受け取ることができる
と思う。

また、スマートフォン上で本
を読むときと紙の本を読むとき
とでは雰囲気がまるでちがう。
スマートフォンでは白い画面に
同じような字が並んでいるだけ
だが、本を開くとあたたかい雰
囲気を感じる。ぬくもりがある。
本を読み始めるときはいつもワ
クワクしながら表紙の端をつま

む。
私は本を読んで成長した。
帰国子女である私は、小学校
低学年の頃は英語の本しか読ま
ず、日本語に触れても簡単なま
んがばかりだった。だから帰国
したときは日本語がちぐはぐで
文章もうまく書けていなかつ
た。しかし読書を始めて、正し
く助詞が使えるようになり、会
話もスマートにできるようにな
った。親からの指摘も減つた。
さらに、本を通してたくさん

の人の生き方に触れた。現代人
の物語が好きだったが、昔の話
にも少しずつ手を伸ばすようにな
った。名作にも興味がわいて
きた。幅広いジャンルの本を読
んでいきたい。

今、『吹部』という本を読
んでいる。自分の部活動に活か
せそうだったから見つけた日に
買ってしまった。また、『みか
づき』という本も読んでいる。
戦後の塾ブームについて書いて
いる本で、今まで「古くさそう」
と思っていた現代以外の時代の
本へのとびらとなりそうだ。

私はまだまだ本をたいらげ
ることで、彼らのひと夏の不思
議な関係は終つてしまふのだ
が、その「死」は、けつして最
初にいだいていた好奇心を満た
すものではなく、少年たちの心
に深い悲しみを残していった。
おじいさんの体も一生懸命に手
入れをした家も一緒に種から育
てた庭一面のコスモスも形ある
ものは全て、おじいさんの死後
なくなつてしまつたけど、少年
たちの心の中にあるおじいさん

《中学生の部》優秀賞

『夏の庭』との出会い

港中学校 一年

鶴田紘人

ぼくがよく読む本は、アニメ
や映画のノベライズ本である。

ぼくは正直言つて、あまり読書
が得意ではない。特に小説は文
字を追うのに精一杯になつてしま
う。だから一度見たことのある
アニメや映画のノベライズ本
だと登場人物や物語の内容が頭
の中で描きやすく、とても読み
やすいところが好きだ。

中学生になつてから、毎朝十

分間の読書の時間がある。ぼく
はもっぱらノベライズ本を読ん
で過ごしていたのだが、しばらく
ぶりと観察するところから話は
始まる。やがて人や社会を遠ざ
け、死んだように生きているお
じいさんとの交流が始まり、お
互いに心を通わせていく。

おじいさんの「死」を発見す
ることで、彼らのひと夏の不思
議な関係は終つてしまふのだ
が、一度同じ本を読み返そうかと
思つて、いた矢先、兄の部屋の本
棚に数冊の文庫本を見つけた。
五歳年上の兄も中学生の頃、朝
讀書があり、その時に読んでい
たものが本棚に残つていたの
だ。ぼくはその中から何気なく
薄くて読みやすそうな一冊を手
に取つてみた。それが湯本香樹